INDEPENDIENTE

PP-3

11/12/2024



MÉXICO: PARAÍSO NEOLIBERAL



éxico es el país en América Latina con el mayor crecimiento en el número de multimillonarios en el último año, según el informe más reciente de

la Sociedad Suiza de Servicios Financieros UBS. De 2023 a 2024, México experimentó

un incremento significativo del 57.1% en su cifra de magnates, pasando de 14 a 22 en apenas dos meses.

Este crecimiento fue acompañado por un aumento del 18.2% en la riqueza total de esta élite, que ascendió de 168 mil millones a 199 mil millones de dólares.

El impacto de estas fortunas es notable; en julio, Oxfam organización que se dedica a la generación de conocimiento sobre la realidad mexicana reportó que Carlos Slim y Germán Larrea Mota Velasco Larrea por sí solos acumulan más riqueza que la mitad más pobre de América Latina y el Caribe, es decir, 334 millones de personas.

Desde el año 2000, las fortunas de estos multimillonarios se han incrementado un 368%, una tasa seis veces más rápida que el crecimiento de la economía regional, a un promedio de 43.7 millones de dólares al día.

Los impuestos que más ingresos generarán ingresos en 2025 son el Impuesto Sobre la Renta (ISR), que participará con 53 por ciento y el Impuesto al Valor

Agregado (IVA), que lo hará con 27 por ciento.

Desde hace al menos 15 años, la recaudación de impuestos en México se ha concentrado en estos dos impuestos.

En México, la tasa máxima del ISR es de 35 por ciento.

Por debajo de la de otros países; no obstante que los mexicanos más ricos tienen niveles de riqueza similares a los de los ricos de otras naciones.

éxico es En México, para alcanzar la tasa máxima del el país en 35 por ciento, una persona debe ganar 26.6 ve-América ces el salario promedio mensual.

> El debate sobre la creación de impuestos que contribuyan a mejorar la distribución del ingreso en México es un tema que demanda un análisis profundo y serio.

> Es en este contexto, que se presentó el Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 -que solo es votado por la Cámara de Diputados-, a propuesta del Ejecutivo, y que es el instrumento más eficaz, para analizar la distribución de las prioridades de un gobierno.

> A partir del análisis del Presupuesto de Egresos, así como del proceso de negociación política a que da lugar, podemos examinar, la igualdad de participación de los diferentes actores sociales y políticos, partidistas y no partidistas, cuyos intereses buscan ser satisfechos en el marco del "pacto presupuestal".

Fue el pasado 15 de noviembre, cuando la Cámara de Diputados, a través del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas Ifigenia Martínez y Hemández, advirtió que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 contemplaba una asignación de 2 billones 633 mil 281.4 millones de pesos para el Gasto Federalizado, lo que representaba una disminución de 1.2 por ciento en términos reales en comparación con el Presupuesto de Egresos de la Federación del 2024.

Por su parte, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) alertó que "el paquete económico 2025 priorizaba, un ajuste fiscal, a través de un recorte del gasto público, afectando sectores claves como salud, educación y medio ambiente.

Es importante mencionar que el sector más son los servicios de salud, con una cifra menor del 42.5 por ciento en



11/12/2024 PP-3

OPINIÓN



con mayores recortes TE, SSA e IMSS-Bien- del neoliberalismo. estar-, con una dismi-

61.9 mmdp Seguridad nacional cayó 15% y Po- mico y la creación de empleos de calidad. licías 42.9%, y Combustibles y Energía Pemex y CFE, con una reducción del 3.9%.

También el año entrante el sector educativo dispondrá de su cantidad más baja de fondos desde el 2013.

El gasto de la federación no solamente restará fondos a estados, municipios en temas como la educación y salud, sino también a otro que es la preocupación de millones de mexicanos: la seguridad pública.

De acuerdo con un cálculo del CIEP, el 23.5 por ciento del gasto neto del gobierno federal en 2025 tendrá como destino el pago de pensiones para adultos mayores y madres solteras, personas con discapacidad, además del presupuesto de las tres nuevas becas que se darán en este sexenio.

El incremento que se proyecta para la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) de 183 por ciento, casi el triple de lo que manejó en 2023, para construir un

términos reales contra lo millón de viviendas en el sexenio; si bien el inaprobado un año antes. cremento se ve espectacular, es porque antes Las instituciones esta Secretaría había sufrido fuertes recortes.

Tener ingresos tan limitados implica un son-Salud (IMSS, ISSS- gobierno pequeño y débil, la condición ideal

Pero, con una recaudación así, el gobiemo nución de -12.2%, Se- que no quiera endeudarse tiene que resignarse guridad Nacional y Po- a invertir poco o nada en servicios e infraestruclicías, Defensa, Marina y tura públicos esenciales para mejorar la vida de Protección y Seguridad sus habitantes; además de que dificulta realizar Ciudadana, que pierde proyectos para impulsar el crecimiento econó-

> ¿Y quiénes resultan beneficiados? Los dueños de las grandes fortunas, que ven intactas y de la que pueden disponer sin estar obligados a contribuir con el desarrollo de la sociedad que les ha permitido acrecentar su riqueza.

Oxfam organización que se dedica a la generación de conocimiento sobre la realidad mexicana reportó que Carlos Slim y Germán Larrea Mota Velasco Larrea por sí solos acumulan más riqueza que la mitad más pobre de América Latina y el Caribe, es decir, 334 millones de personas



Foto: Cuartoscuro